



# Clerlande infos

Actualités et nouvelles du monastère

N° 151 du 29 septembre 2024

Comme chaque année, nous avons organisé, après la messe, une rencontre avec l'assemblée dominicale, pour communiquer à toutes et tous la situation du monastère. Bien sûr, tous savaient déjà que nous avons pris l'option de travailler désormais avec le collectif 'Cimes et Racines', pour assurer l'avenir de Clerlande mais il était nécessaire d'apporter des précisions.

Réunis dans la salle Jacques Dupont pour l'apéritif, nous avons d'abord fait connaissance avec quelques représentants de ce collectif. Ensuite, j'ai rappelé brièvement l'histoire de nos recherches depuis le moment où, il y a deux ans, l'Abbé Président Maksymilian nous a dit qu'il ne voyait pas d'avenir pour la communauté. Nous avons alors constitué un groupe de recherche et de discernement comprenant un représentant du diocèse - l'Abbé Éric Mattheuws, un professeur de l'université - Arnaud Join-Lambert, la Sœur Véronique Siess -bénédictine de Rixensart, un couple d'amis du monastère - Pol et Marie-Madeleine Landercy, deux jeunes - Raphaël Dachelet et Marie-Gabriel Baland, Isabelle Dagneau, et deux moines - fr. Damien et moi-même. Baudouin et Anne Van Overstraeten ont accepté de diriger ce groupe. Grâce à eux, à eux tous, et à plusieurs réunions communautaires, nous avons pu préciser notre recherche et lancer un appel d'offre en septembre 2023. C'est ainsi que, en mai dernier, nous avons finalement choisi, parmi diverses belles propositions, le collectif 'Cimes et Racines'.

Les représentants de ce collectif ont alors pris la parole. Pierre-Paul Renders a décrit son objectif principal : répondre aux exigences de notre temps, en particulier notre responsabilité vis-à-vis de notre 'maison commune', notre planète, en contribuant à la 'transition intérieure' nécessaire. Nous sommes tous convoqués à nous engager résolument pour la défense de notre environnement, mais cela exige une conversion intérieure pour que ce travail puisse vraiment aboutir. Le site de Clerlande est appelé à devenir un centre de recherche, d'accueil et de formation en ce sens, dans l'esprit de l'encyclique du pape François Laudato sí. Cela se fera progressivement avec la collaboration des moines. - D'autres membres du collectif, François Verdin, Charlotte Luyckx et Joachim Kremer ont complété cet exposé en présentant les autres contributions à ce projet.

Il y ensuite eu un temps pour quelques questions de l'assemblée. Il n'est pas possible de les évoquer toutes. Je reprends ici seulement deux réponses à des inquiétudes exprimées. Oui, les responsables du projet 'Cimes et Racines' ont bien l'intention d'assurer une permanence sur le site, en sorte qu'il reste vraiment un lieu de vie. Et, quant à la question de l'identité chrétienne, ils s'engagent pour une identité hospitalière d'inspiration chrétienne, mais radicalement ouverte.

Nous rendons grâce à Dieu pour cette rencontre importante qui a été très positive tant pour la communion de Clerlande que pour notre communauté.

Pierre-François de Béthune

**Le 1er septembre**, à l'occasion de la journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la création, le pape François - venu nous visiter ces jours-ci!- a publié un message « **Espère et agis avec la création** » en faisant principalement référence à la lettre de st Paul aux Romains 8,19-25 : *'La création gémit dans les douleurs de l'enfantement, attendant avec impatience la révélation des fils de Dieu'*, selon la plénitude de l'humanité, belle et bonne, qui s'est déjà manifestée dans le Christ Jésus. Le gémissement de la création et des croyants qui possèdent les prémices de l'Esprit est anticipation et attente du salut déjà à l'oeuvre, alors que nous sommes à présent plongés dans nombre de souffrances ('détresse, dénuement, danger, glaive,...') ; ce gémissement exprime notre confiance en la réalisation du dessein de Dieu qui est justice, paix et joie dans l'Esprit saint. *'L'espérance ne trompe pas, car l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné'*. Celui-ci éclaire continuellement la communauté croyante en l'appellant à une conversion qui consiste à passer de l'arrogance de ceux qui veulent dominer sur les autres et sur la nature à l'humilité de ceux qui prennent soin des autres et de la création. Ainsi, en tension vers son avenir, la création n'est pas statique ni fermée sur elle-même.

**Jeudi 5 septembre**, jour de récollection de notre communauté, **Pierre-Paul Renders**, un représentant du collectif '**Cimes et Racines**', nous a partagé l'une ou l'autre expérience et intuition spirituelle interpellante. Ce partage fut suivi d'échanges où furent évoqués des thèmes ou questions enrichissantes : sentiment de gratitude envers ceux qui nous font découvrir les merveilles de la nature, notre dépendance complète par rapport à celle-ci, l'épreuve comme lieu de renouveau, la cohérence de notre comportement, la nécessité de temps de silence, savoir trouver la joie dans une certaine simplicité/pauvreté...

**A l'occasion de son anniversaire** le 19, fr Benoît nous a envoyé une longue lettre où il décrit quelque peu l'histoire du monastère où il se trouve, sur l'île de Trinidad, non loin du Vénézuela : *'Le monde des Caraïbes est très impressionnant dans son intensité naturelle et dans sa variété explosive culturelle'* : si quelqu'un s'y intéresse, je puis lui transmettre ce document. - A noter que son commentaire du livre biblique de Ben Sira vient de sortir.

**Soyons en communion de prière**, dans l'action de grâces, avec nos frères qui ont fêté le 21 septembre l'anniversaire de leur profession monastique : Grégoire (1964), Reggie (1965) et Martin (1966).

## EN OCTOBRE

**Dimanche 29 septembre**, 26ème, année B. « *Jean disait à Jésus : Maître, nous avons vu quelqu'un chasser des esprits en ton nom, nous l'en avons empêché, car il n'est pas de ceux qui nous suivent. Jésus répondit : Ne l'en empêchez pas... celui qui n'est pas contre nous est pour nous* ».

**Lundi 30**, à 16h, partage sur l'évangile du 26ème dimanche (Mc 9,38-48). Contact : fr Damien (damien@clerlande.com / 010.421.834).

**Dimanche 6 octobre, 27ème, année B.** « *Laissez les enfants venir à moi car le Royaume des cieux est à ceux qui sont comme eux. En vérité, je vous le déclare, qui n'accueille pas le Royaume de Dieu comme un enfant n'y entrera pas* ».

**Samedi 12**, à 9h30, Liturgie orthodoxe, et de 9h30 à 16h30, méditation et échanges dans la tradition du bouddhisme Zen Rinzaï. Contact : fr Pierre de Béthune, pdb@clerlande.com , tél. 010.421.833.

**Dimanche 13, 28ème, année B.** Ils se disaient entre eux : « *Qui peut être sauvé ?* » Fixant sur eux son regard, Jésus dit : « *Aux hommes c'est impossible, mais pas à Dieu, car tout est possible à Dieu* ».

**Lundi 14, à 20h, soirée d'information organisée par 'Cimes et Racines'**

**Vendredi 18 : Saint Luc.** « *La moisson est abondante, mais les ouvriers peu nombreux. Priez donc le Maître de la moisson d'envoyer des ouvriers à sa moisson. Dans quelque maison que vous entriez, dites d'abord : 'Paix à cette maison'* ».

**Dimanche 20, 29ème, année B.** « *Si quelqu'un veut être grand parmi vous, qu'il soit votre serviteur. Car le Fils de l'homme est venu non pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude* ».

**Dimanche 27, 30ème, année B.** « *Apprenant que c'était Jésus qui passait, Bartimée, un mendiant aveugle assis au bord de la route, se mit à crier : 'Jésus, fils de David, aie pitié de moi !'* ».

**Lundi 28, saints Simon et Jude.** « *Imitez Dieu, puisque vous êtes des enfants qu'il aime. Vivez dans l'amour, comme le Christ nous a aimés et s'est livré lui-même à Dieu pour nous, en offrande et victime... Vivez en enfants de lumière ; et le fruit de la lumière s'appelle : bonté, justice, vérité* ».

**Vendredi 1er novembre, Tous les saints.** « *Heureux les doux : ils auront la terre en partage. Heureux ceux qui ont faim et soif de justice : ils seront rassasiés. Heureux les miséricordieux : il leur sera fait miséricorde* ».

**Dimanche 3, 31ème, année B.** « *De quel amour j'aime ta loi : tout le jour je la médite! De tes décisions je ne veux pas m'écarter, car c'est toi qui m'enseignes. Ta parole est la lumière de mes pas, la lampe de ma route* ».

Automne  
Au soir d'un jour de récollection

Ce soir, au coucher du soleil,  
le ciel est d'or,  
il couvre d'un manteau de vermeil  
la pinède qui s'endort.

Après le vent du matin et la pluie,  
les hêtres géants ruissellent, apaisés  
et semblent murmurer : oui !  
pour nos frères nous avons bien travaillé.

Pour nous qui aujourd'hui, avec émerveillement,  
avons évoqué les beautés du firmament,  
quoi de plus beau, de plus pacifiant  
que cette lumière du soir qui s'éteint lentement !

Non pas qu'il faille fermer les yeux  
devant ce monde de sang et de feu,  
mais, là où l'on est, laisser passer Dieu  
incognito, peu à peu.

Fr. Grégoire

**Suivre nos messes dominicales par Internet**

Notre chaîne : [www.youtube.com/@ClerlandeDirect](https://www.youtube.com/@ClerlandeDirect)

Régie vidéo : Frère Godfrey Uzor. Régie audio et artistique : Francesco Ruffo.

**Accueil et hôtellerie**

Téléphone 010 421 839 ou 0471 039 315 - [accueil@clerlande.com](mailto:accueil@clerlande.com)

**Magasin « Au Jardin des Moines »**

Ouvert du mardi au samedi de 11 à 17h30 et le dimanche : 10h - 11h et 12h15 - 13h.

010 / 421 835 - [jardin.moinnes@clerlande.com](mailto:jardin.moinnes@clerlande.com)

**Clerlande infos** peut se lire aussi internet de Clerlande : [www.clerlande.com](http://www.clerlande.com)

Vos réactions et suggestions : Fr. Damien Cassiers : [damien@clerlande.com](mailto:damien@clerlande.com)

**Monastère Saint-André de Clerlande**

1 Allée de Clerlande, 1340 Ottignies Louvain-La-Neuve. Belgique

Téléphone général 010 417 463 - International +32 10 417 463

Compte bancaire ING : BE68 3100 8552 9434 - BIC : BBRUBEBB

**[www.clerlande.com](http://www.clerlande.com)**